



Editoriales y Artículos de Opinión

19 de mayo del 2025



OPINIÓN

"LA CUENT@
REGRESIV@"

GERARDO DE ÁVILA

Ya renunció

Finalmente cayó. No sorprende que anoche, el encargado del despacho de casi todo, rectoría y secretaría general de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), Juan Armando Flores de la Torre, a través de su equipo de prensa haya socializado en un escueto anuncio que Rubén de Jesús Ibarra Reyes presentó su renuncia como rector con carácter irrevocable. Atrás de todo es momento se observa una oscura historia. Hay situaciones muy raras, fraguadas desde afuera de la universidad. No debería de suspender la sesión el Honorable Consejo Universitario, porque urge un rector (a) interino (a).

Ante ello, este día podría escribirse otro capítulo más de una historia que ha indignado a la sociedad zacatecana cuando, a las 17:00 horas, el Honorable Consejo Universitario sesionó en el antiguo auditorio de la Escuela de Medicina para tratar un único tema, pero ahora ya la renuncia del rector y tal vez, la urgente necesidad de designar un rector interino (a). Esto último no estaba ni está en el guion, pero hay se los dejamos. El orden del día es este:

1. Renuncia que llegó a anoche.
2. La destitución como rector, exigencia unánime y.
3. Las sanciones aplicables al penoso caso. No hay que olvidar que el viernes pasado el

juez ordenó reclasificar el delito, luego de una maratónica audiencia de cerca de 20 horas, en donde hubo acuerdo de las partes involucradas. La abreviación del caso arrojó también el acuerdo del pago de los daños hacia una menor que no pudo defenderse, pero que sus padres lo hicieron por ella, sin saber qué opinaba su hija de cinco años. Este asunto hoy se discutirá por el Honorable Consejo Universitario.

LA SOSPECHA QUE RONDA

De acuerdo con la decisión tomada por la mesa colegiada, un único tema con tres apartados se estará analizando, discutiendo y aprobando. Todo podría darse hoy si hay la voluntad de los consejeros (a) por comenzar a resolver la crisis institucional que nunca ha aceptado el encargado del despacho de rectoría y secretaría general, Juan Armando Flores de la Torre, porque para él (Juan) todo está bien en la UAZ. Hoy la opinión pública estará atenta a la sesión.

Como andará la tensión, que, en medio de esta discusión, hay una fuerte sospecha de querer proteger al aún rector. Por cierto, ayer, de manera extraoficial circuló en redes sociales un video en donde se veía a Rubén "N" caminar por un centro comercial de Aguascalientes como si nada le hubiera ocurrido en su vida, quitado de la pena, revisando su celular. No hay que olvidar, que el rector cuenta con una propiedad (igual es de toda la familia) en el vecino estado de donde seguramente es ya su refugio.

Justo es consignar, que medio no logró comprobar la autenticidad del video donde se ve claramente a Rubén "N" en el centro comercial muy frecuentado por los zacatecanos (as). Sin embargo, sí se trata del personaje en cuestión, la fecha, es la que no se logró

ÁNGEL NO HA DICHO NADA

Hasta ahora, no hemos conocido alguna opinión de Ángel Román Gutiérrez, próximo rector de la UAZ, a partir de septiembre próximo. Nos parece, que cobra relevancia alguna postura, porque finalmente, se tomaría como un mensaje de cómo será su rectorado ante asuntos relacionados como el que hoy ha indignado a Zacatecas. Hoy vamos a tratar de conversar con el doctor Román.

Decíamos apenas ayer, que la semana que terminó será para recordada en la historia de la UAZ. No hay que olvidar, que la excandidata a rectora, Jenny "N" también fue vinculada a proceso, aunque lo hará en libertad. Ella fue denunciada por administración fraudulenta, algo así, de haber comprado un inmueble para el sindicato, sin el aval mayoritario de la asamblea. Vamos, con recursos de los profesores.

Finalmente, es altamente probable, que los colectivos feministas de Zacatecas, que a estas alturas deben superar los 25 acudan a las afueras del auditorio de la ex escuela de Medicina de la UAZ, lugar donde se realizará la sesión del Honorable Consejo Universitario, para presionar para una decisión ejemplar.

En resumidas cuentas, se espera, que sea hoy mismo cuando el Honorable Consejo Universitario decida en este importante asunto, aunque les hicieron parte de la chamba anoche. Lo que no se olvidará, es La reclasificación del delito que benefició a alguien y pisoteó los derechos de una menor que no puede defenderse y, quienes deberían defenderla cedieron.

NOS LEEMOS MAÑANA.

gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx



opinión
**CRÓNICA
DEL PODER**

IGNACIO VALENZUELA

Milpillas, autopista y nómina magisterial, ¿cuándo?

Está claro que los zacatecanos ni olvidan y menos abandonan los compromisos gubernamentales de la federación, que desde el sexenio anterior han quedado en promesas e incumplimientos, a los que otra vez pretenden acostumbrar para que pase otro sexenio sin pena ni gloria para el estado, y en éstas omisiones, mucho tienen que ver el desinterés o indiferencia mostrados y demostrados por los legisladores federales, senadores y diputados, que no asumen una más digna representación popular e intentan responder a las demandas y exigencias de la población en las regiones y municipios y sus comunidades que se manifiestan marginadas por morenos, tricolores, azules, rojos o naranjas.

Los legisladores federales y también los locales mejor andan en la promoción del voto para la elección de ministros, magistrados y jueces, una lucha que ya parece irrelevante y ni siquiera de pasada recuerdan las obras prometidas y al parecer encantadas, como la autopista a Aguascalientes, que quienes la transitan semanalmente y vaya que son muchos, cientos los zacatecanos y sus familias que van de compras, de convivencia y regresan son malestar sobre esa ruta defectuosa, anómala y hasta riesgosa por los cráteres, baches y derrapes que ya se multiplican y que han provocado innumerables accidentes. Recuerdos y mentadas sobresaltan hacia el promotor López Obrador.

TRABAJO PRODUCTIVO

Tal parece que a esos representantes populares, ni a los funcionarios estatales, al gobernante y los alcaldes, nada les duele porque Zacatecas sea comparado en el entorno regional y geográfico como una entidad atrasada, estancada en su desarrollo social y económico, aunque mucho se presume que se vive el año del bienestar y porque las tareas de pacificación continúan con avances, superando cifras y estadísticas y generando los otros datos cargados de realidad y que más acercan a condiciones de paz y tranquilidad, tan necesarias para que sea más intenso el trabajo productivo y para que Zacatecas más aporte al producto interno bruto.

¿Qué pasa con la presa Milpillas? la Presidenta Claudia Sheinbaum ratificó el compromiso de cumplir a los zacatecanos e iniciar la construcción en agosto, pero ni el gobierno estatal ni la sociedad le cumplen a ella con la legalización de los terrenos en el vaso de la presa y que corresponden a ejidos de Jiménez del Teúl y Sombrerete. Si los funcionarios de segunda o de tercera que son enviados a negociar no pueden convencer a los poseedores de las tierras para que las cedan con justa indemnización o venta al beneficio superior de más de 600 mil habitantes, desde Sombrerete hasta la zona metropolitana de Fresnillo, Zacatecas y Guadalupe, que por favor se haga un esfuerzo sobrehumano y al gobernador David Monreal les promuevan una visita a esas comunidades ejidales a dialogar respetuoso con sus habitantes.

Ni crean la Secretaría de Educación y su célebre titular Mario Delgado y la débil Secretaría estatal, Gabriela Pinedo, que a los zacatecanos y muy particularmente a los maestros, que ya se les olvidó el compromiso de la federalización de la nómina magisterial, aunque ya pasó otra celebración del Día del Maestro, no se ha retomado.



José Guadalupe
Estrada Rodríguez

Reagan y el comunismo

En la perorata de la pasada semana hicimos una crítica devastadora (sic) al comunismo que se practica en la Hermana República de Cuba.

Por supuesto las injurias cibernéticas y las “funadas” (así se dice ahora) en las redes sociales no se hicieron esperar: ninguno de los asilvestrados opositores que salieron del clóset para denostar esas ideas expresadas, bajó a esta pluma de pertenecer, casi casi, al círculo íntimo que rodeó al mismísimo Fürher, lo que me obliga, como dicen los abogados, a hacer uso de mi derecho de defensa diciendo simplemente que el suscrito no había ni siquiera sido concebido cuando el Tercer Reich fue sometido. En fin, gajes del oficio.

ANTECEDENTE

Meditando en cómo responder a las pedrestres injurias recibidas, me acordé de una anécdota contada de viva voz y de cuerpo presente por Ronald Reagan, y que ahora quiero sacar a colación para contradecir, procesalmente hablando, a esos montaraces y najayotes contrarios:

“Recientemente le pregunté a la hija de un amigo qué quería ser cuando creciera. Me dijo que quería ser Presidente de los Estados Unidos. Ambos padres, liberales democráticos, estaban allí. Entonces le pregunté a la niña: ¿Si fueras Presidente qué sería lo primero que harías? Bien, ella contestó: le daría comida y un hogar a toda la gente sin casa. Sus padres estaban muy orgullosos por lo que dijo. ¡Qué obje-

Se deben las condiciones para que la gente tenga un trabajo digno y que se premie la cultura del esfuerzo individual

La pobreza y el atraso de las personas desfavorecidas económicamente hablando, no se soluciona dándoles migajas o dinero

tivo más noble!, le dije. Pero no tienes que esperar hasta ser Presidente para hacer eso, le dije. Mira, puedes venir a mi casa ahora mismo y podar mi césped, sacar la maleza y barrer la entrada de mi casa y por ello te pagaré cincuenta dólares, después te llevaré a la tienda más cercana, que es donde está esa gente sin hogar, y tú les podrás dar esos cincuenta dólares para que los usen en comida o una nueva casa. Ella pensó lo que le dije por unos segundos, me miró directamente a los ojos y preguntó: ¿porqué mejor esa gente sin casa mejor viene a tu casa, hace el trabajo y les pagas a ellos los cincuenta dólares? Y entonces yo le dije: Bienvenida al Partido Republicano. Sus padres aún no me dirigen la palabra.”

SOLUCIONES

No se si las tres neuronas útiles de los pseudo socialistas alcancen a comprender el fondo de lo que Reagan trata de transmitir: la pobreza y el atraso de las personas desfavorecidas económicamente hablando, no se soluciona dándoles migajas o dinero, sino creando las condiciones para que la gente tenga un trabajo digno y que se premie la cultura del esfuerzo individual, esto último, motor del progreso a través de toda la historia de la humanidad.

Correo Electrónico:
estraddag@hotmail.com



Guillermo Huízar
Carranza

Impuesto a remesas, ¿es en serio?

The One Big Beautiful Bill, esta frase, que bien pudiera ser traducida como “La Más Grande y Hermosa Propuesta de Ley”, es el hilarante, jocosos, burlesco, chistoso y humorístico nombre con que fue denominada la propuesta de política fiscal y presupuestaria de los Estados Unidos de Norteamérica para el año fiscal de 2026.

Contiene una serie de medidas, reformas y estímulos al pago de los impuestos de los contribuyentes americanos, al tiempo que fija el destino de esa recaudación tributaria.

En cada acción del Presidente Norteamericano, me convezco que se ha convertido en el ícono contemporáneo de los gobiernos populistas, cuyas características más relevantes, son la jocosidad y la destrucción-cooptación de las instituciones que limitan el ejercicio del poder.

Es un documento extenso que incluye cientos, quizá miles, de modificaciones a la política fiscal y presupuestaria de los Estados Unidos; en conjunto, lo que intenta el documento, es aterrizar una evidencia tangible de las ideas, metas y compromisos del nuevo Presidente. En ese proceso no fue complicado localizar aquellas que desnudaran sus ideas antiinmigrantes puestas en blanco y negro, congruentes con sus postulados de campaña. Aunque no debiera sorprender a nadie, las propuestas preocupan. Le comparto tres, de las muchas más que hay, cito textualmente: 1. “Echar a los inmigrantes ilegales de los beneficios de Medicaid financiados por los contribuyentes”; 2. Imponer un impuesto especial del cinco por ciento sobre las transferencias de remesas”; y 3. Afianzar el muro fronterizo del presidente Trump. Se construirán 701 millas de muro primario”. Insisto, entre muchas otras.

En el amanecer de las discusiones, la medida de cobrar un 5 por ciento de impuesto especial a las remesas de los inmigrantes, ha concentrado la atención de mu-

chos. La ecuación propuesta es básica. Aprobarla significa castigar a los migrantes y sus familiares con una cantidad cercana a los 3 mil 115 millones de dólares, cifra que resulta de aplicar el 5 por ciento a los 62.3 mil millones de dólares de remesas que se envían anualmente a México procedentes de los Estados Unidos.

He seguido el tema de cerca, y me han sorprendido las voces optimistas de algunos ignorantes que han creído en la eliminación de la medida. No, aún no. La votación referida de la Comisión de Presupuesto rechazó el paquete completo con el argumento de haberlo estimado insuficiente para alcanzar las pretensiones particulares de algunos congresistas, es decir, la posibilidad de imponer ese impuesto no sólo se mantiene, podría elevarse.

Es económicamente un golpe seco en la economía de los migrantes y sus familias, eso sin duda; pero es aún más, si se toma en cuenta que la disposición le exige al proveedor del servicio de transferencias, acreditar la legal estancia del emisor. Negarle ese servicio a un migrante porque no tiene “papeles”, incrementaría peligrosamente el flujo de remesas por medios alternativos no institucionales.

Imponer ese tributo viola el artículo 25 del Acuerdo para Evitar la Doble Tributación que tenemos suscrito con los Estados Unidos desde 1994, también es cierto que es ese, un argumento insuficiente para alguien como Trump: “...haré un muro y lo pagarán ellos”. ¿Lo recuerda?



Angélica de la Peña

El ajusticiamiento en vivo de Valeria

No se puede tapan el sol con un dedo, dice un sabio dicho popular; México ha venido transitando hacia un contexto de violencia generalizada. Ups, este calificativo que no le gusta al gobierno.

Pero hay decisiones y descuidos que han contribuido: fiscalías cuyo funcionamiento está muy lejos de cumplir con el objeto inscrito en su autonomía; corporaciones policiales mal pagadas y sin profesionalización; un poder judicial desaparecido para ser sustituido por nombres que la cúpula de Morena ha puesto en acordeones para orientar por quienes votar, nombres de impresentables que se les fueron en la integración de las boletas; ninguna política de prevención social del delito; y lo que faltaba: asesinatos en tiempo real ante los medios de comunicación.

Y quizá el hecho más espeluznante fue el asesinato de Valeria Márquez, de 23 años, porque ella estaba en vivo desde su cuenta de Tik Tok en el momento de su asesinato. Las redes sociales también constataron en tiempo real el asesinato de la candidata Yesenia Lara, en Veracruz, en pleno proselitismo acompañada de su equipo de campaña quienes también algunos resultaron asesinados y otros heridos.

En el caso de Valeria, además, motivó comentarios incluso de que ella se lo buscó por andar con gente peligrosa, cuando el Ministerio Público no ha concluido la investigación y un juez no determina lo que deriva del caso.

Pero este asesinato le dio vuelta al mundo, la reproducción del video fue implacable y le acompañó la aseveración de que México está sumido en la violencia y, desde luego, se anticipa quedará en la impunidad como ha sido el desenlace de otros. "Este tipo de ataques suelen quedar impunes", mencionó *The New York Times*, y la *BBC* señaló algo incuestionable por desgracia: la violencia de género es muy común en México.

Los noticieros de Estados Unidos, Inglaterra, India, Canadá, España y muchos más, evidenciaron el feminicidio.

No se equivocan estos medios extranjeros. Los delitos de alto impacto y otros feminicidios, están esperando justicia, no hay manera de no evidenciar la falta de credibilidad en la autoridad.

Y para quienes han promovido, redactado y concretado un marco jurídico y de políticas públicas para prevenir este horror, es muy frustrante ver que lo ganado, hoy, por decisión de quienes gobiernan, ha desaparecido o minimizado con la reducción de recursos presupuestales y de programas.

Habíamos confiado que con la definición del tipo penal de feminicidio se lograría justicia para las mujeres. Creímos que avanzaríamos a un estadio de igualdad y libertad para mujeres.

Habíamos confiado que con la definición del tipo penal de feminicidio en todos los códigos penales se lograría justicia para las mujeres. Optimistas creímos que al concretar una legislación específica y especializada para el acceso de las mujeres a una vida libre de violencia y así como también al establecer la paridad para la presencia igualitaria de mujeres y hombres en todos los congresos, instituciones y organismos, avanzaríamos en garantizar un estadio de igualdad y libertad para las mujeres.

Sin embargo las mujeres quienes están hoy en el poder, han permitido la desaparición de las instituciones y políticas para la prevención y sanción de la violencia contra mujeres y niñas. La consigna de Ni Una Más solo es un grito desesperado que se pierde en las calles y en las plazas por la indiferencia y, peor, la normalización de los crímenes. Sabíamos que las mujeres que llegarían a espacios de poder, no todas serían feministas. Pero hoy ya es necesario que hagan valer su voz, todas, sin excusa.



Marco Baños

¿Elecciones exitosas?

Faltan doce días para conocer el desenlace de las cuestionadas elecciones judiciales que, contra viento y marea, llegarán a la otra orilla para concretar una de las reformas más antidemocráticas impulsadas por la 4T.

Su propósito es demoler al Poder Judicial para integrar otro, en su mayoría, con personas afines a la coalición gobernante que en poco tiempo anularán la autonomía judicial y el principio de la división de poderes, bajo el argumento no demostrado de que así lo pidió el pueblo.

Se trata de elecciones cuya legitimidad fue pulverizada por múltiples decisiones del oficialismo, de las autoridades electorales y hasta de partidos de oposición. Las reglas establecidas en las reformas constitucional y a leyes secundarias fueron redactadas para establecer mecanismos que aseguraron que la mayoría de las candidaturas resultarían simpáticas al régimen y que los "perfiles opositores" no pasaran, salvo contadas excepciones que se colaron a las boletas, pero a las que buscarán anular en las urnas.

Las elecciones judiciales rompieron principios y reglas básicas de seguridad y confianza establecidas en los últimos 34 años. Entre los aspectos inéditos que no garantizan autenticidad están: las normas se emitieron casi de manera simultánea a la organización de las elecciones y se modifican constantemente con criterios del Tribunal; solo se instalará la mitad de casillas por el severo recorte presupuestal al INE; los listados de candidaturas no fueron revisados adecuadamente; se votará por candidaturas identificadas con números y colores, en formatos barrocos que serán muy complicados para el electorado; las campañas han sido inexistentes e inoperantes, sin recursos para una competencia equitativa; la información proporcionada por autoridades electorales, poderes públicos y candidaturas es insuficiente para un voto razonado.

Diversas decisiones del INE han logrado materializar el galimatías normativo construido por Morena y sus aliados, pero otras han vulnerado mecanismos construidos para garantizar credibilidad en los comicios, la más

cuestionable es la no inutilización de las boletas sobrantes bajo el argumento de que no daría tiempo a los funcionarios de casilla, aunado en que tampoco se publicitarán los resultados por candidatura ni el número de boletas recibidas ni el de las sobrantes, abriendo una peligrosa vía para la especulación y para las triquiñuelas de los partidos que están acorralados en la prohibición que les impide participar y que por varias vías han buscado inmischuirse, ya sea por la acreditación de militantes como observadores o por el favor que les hizo el Tribunal al facultar a los poderes públicos para difundir la elección.

En el exterior también hay críticas severas. La más reciente, publicada por *The Economist*, sostiene que la reforma judicial y su implementación, socavan al Estado de Derecho y refuerzan el diseño de un Estado autoritario, además de que la elección de personas juzgadoras pone en riesgo su imparcialidad y reditúa beneficios para las pandillas del crimen organizado; aunado a los nocivos efectos que tendrá en la administración de justicia para los particulares y para las empresas.

A escasos días de la jornada electoral, algunas voces del INE deberían ocuparse de corregir el rumbo y no de descalificar a las voces que alertan sobre los efectos de decisiones que ponen en riesgo nuestro modelo electoral en las elecciones judiciales y en las que vienen. El éxito no se medirá por la instalación de la totalidad de las casillas, eso está garantizado por el Servicio Profesional Electoral; el éxito institucional se medirá en función de un arbitraje imparcial, con el nivel de participación ciudadana que se logre y, sobre todo, con la credibilidad de los resultados. La democracia implica intercambio de argumentos no de adjetivos calificativos.

Profesor en UNAM y UP. Especialista en materia electoral.
@MarcoBanos

El Runrún

Por Grupo Imagenzac | directorgeneral@imagenzac.com.mx

Semana decisiva para el futuro de la UAZ deben buscar un cierre ordenado y sin escándalos

La semana que inicia este lunes 19 de mayo será decisiva para el rumbo de la Universidad Autónoma de Zacatecas. Con la renuncia de Rubén Ibarra Reyes a la rectoría, y tras la victoria de Ángel Román en las recientes elecciones universitarias, se abre un periodo clave no solo para garantizar una transición ordenada, sino para definir el alcance real de los cambios que necesita la institución. La UAZ enfrenta el reto de cerrar un ciclo marcado por la crisis institucional y, al mismo tiempo, de iniciar otro con legitimidad, rumbo y transparencia. Esta coyuntura será también una prueba para saber si Rubén Ibarra dejará de interferir en la vida universitaria y si Ángel Román, como rector electo, asumirá con autonomía y firmeza el liderazgo que



RUBÉN IBARRA, presenta su renuncia a la rectoría.

la comunidad le confió. Además, es urgente emprender una operación cicatriz que levante el ánimo y la dignidad de la universidad, hoy por los suelos, no solo por la acusación penal contra el exrector, sino también por el reciente proceso judicial contra la dirigente sindical

Es hora que el Consejo Universitario asuma su papel

Jessy González, vinculada a proceso por administración fraudulenta tras omitir trámites clave en la compra de un inmueble para el SPAUAZ.

La sesión del Honorable Consejo Universitario programada para este lunes será decisiva. Los universitarios deben actuar con responsabilidad histórica y elegir con seriedad a los nuevos funcionarios que encabezen la institución. Pero más allá de los nombramientos, el Consejo debe exigir rendición de cuentas, garantizar una entrega clara y transparente de la administración saliente y, sobre todo, trabajar para que la UAZ recupere su rumbo. Es momento de que el Consejo "saque el cobre", muestre la fortaleza de la Universidad, actúe con firmeza y defina con claridad el rumbo de lo que la institución es y aspira a ser. Porque será ese órgano quien, de aquí en adelante, debe exigir a los rectores y velar por el interés superior de la comunidad universitaria. Ya bastante tibio se mostró al no haberse reunido desde que se conoció la sentencia contra Rubén. Hoy, más que nunca, la UAZ necesita autoridades legítimas, comprometidas y con visión institucional. La comunidad universitaria debe asumir el reto de sanar esta crisis no sólo con cambios de nombres, sino con una

verdadera refundación ética de su gobierno interno. El prestigio y el futuro de la Universidad están en juego.

RUNRUNAZOS

Rosa María Franco Velasco concluyó su gestión como directora del Museo de Guadalupe, en Zacatecas, tras más de dos décadas al frente de uno de los recintos más importantes del arte virreinal en México. Durante su administración, impulsó la restauración integral del museo y la reapertura del Taller de Conservación "José María Muñoz Bonilla", fortaleciendo la formación de especialistas en restauración en la región.



Su liderazgo fue reconocido en 2015 con el premio ICOM México, por su destacada trayectoria en museología, siempre bajo la lupa del INAH. Hoy se incorpora a la Dirección Técnica de la Coordinación Nacional de Museos y Exposiciones del INAH representando una valiosa oportunidad para llevar su visión a un plano nacional, fortaleciendo políticas que prioricen la accesibilidad y la riqueza multicultural del país. Se espera siga velando por el patrimonio en Zacatecas.

ROSA MARÍA FRANCO, ahora estará en el INAH.

RÉPLICA

La semana pasado, esta columna abordó la compra millonaria de la mina Juanicipio por parte de Pan American Silver y señaló que dicha operación había encendido alarmas laborales, aludiendo a una posible preocupación por parte del Sindicato Nacional Minero Metalúrgico FRENTE respecto al futuro de los derechos de los trabajadores, así como a la falta de respuesta de la Secretaría de Economía del estado. Ante ello, el dirigente sindical Carlos Pavón Campos publicó una comunicación oficial en la que no existe tal preocupación entre los empleados, y aclara que ni él ni el sindicato han hecho señalamientos contra la dependencia estatal. Hoy se sabe no hay motivo de inquietud, ya que la mayoría accionaria de Juanicipio continúa en manos de Fresnillo PLC, empresa que ha operado la mina desde antes de la adquisición por parte de Pan American Silver. Se reconoce y respeta su derecho de réplica, así como el deslinde que hace respecto a las posturas expresadas en esta columna, las cuales, como siempre, corresponden al ejercicio libre de opinión y buscan abrir el debate público sobre asuntos de interés estatal.

El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | luismedinalizalde@gmail.com | [@luismedinalizalde](https://twitter.com/luismedinalizalde)

Mandar con autoridad moral

La UAZ necesita líderes más que jefes para enfrentar las turbulencias agravadas por los juicios a Rubén Ibarra y a Jenny Gonzáles en el momento en que uno ocupa la máxima investidura de la institución y otra encabeza la agrupación sindical de sus académicos y para reformar la institución para que nunca más se produzcan estafas maestras sin respuesta institucional.

El Papa León XIV no la tiene fácil, la grilla entre obispos y cardenales es tan compleja y enredada que tendrá que hacer gala de sabiduría política para afianzarse, su estrategia consiste en ejercer su mandato "Sin dividir ni imponer".

El líder requiere de autoridad moral, el jefe de control de la nómina

Ángel Román tiene condiciones para ser rector de todos y no cabeza de facción, su desempeño en la negociación de la huelga y su prudencia discursiva como candidato lo describen dotado para encabezar la transformación institucional que la UAZ requiere "sin dividir ni imponer".

En el mundo universitario el legítimo status proviene del mérito intelectual, de la sapiencia académica y el desempeño ético, cuando en vez de eso la relevancia en la universidad es fruto del control de voluntades mediante prácticas caciquiles la institución vive en descomposición a veces tan gradual como imperceptible.

Entiendo como inevitable que la nueva administración sea el resultado de pactos entre grupos asociados por el control de parcelas de poder que carecen de pensamiento estructurado de la educación superior en el momento histórico, lo mismo se reproduce en cada una de las escuelas y facultades, así se vive la política en el interior de las universidades desde que fueron inducidas a encerrarse en disputas internas olvidando el compromiso social inherente a la educación pública, pero eso no significa que la pluralidad de las administraciones central y de unidades no se deba sustentar en disciplina común, ética de cumplimiento verificable, legalidad y transparencia.

El resultado electoral refleja acelerada pérdida de influencia de facciones. Ángel Román tiene dos caminos: promueve la democratización interna o repite el error de generar grupo para cuando su período concluya influir caciquilmente.

La dura prueba a que fue sometido el proceso electoral mostró que la universidad no admite ser instrumento del gobernador en turno ni de enemigos del gobernador en turno.

Abrirse al cambio

La comunidad universitaria evitará el descarrilamiento de la vida institucional y superará la crisis de imagen inducida mediante actuaciones judiciales decididas con siniestro sentido de oportunidad.

Si rector y directores mantienen relación

directa con alumnados y plantas docentes y no por intermediación de grupos de interés que se adjudican una representación que nadie les ha dado, podrán encontrar fortaleza para recuperar conexión entre representados y representantes, algo que el actual Consejo Universitario no mantiene, como tampoco lo hacen los organismos remplazantes de los consejos técnicos en las unidades escolares.

La estructuración en base a escuelas y facultades fue sustituida por un sistema de áreas que generó mucha burocracia y disolvió el vínculo entre representantes y representados que en el pasado tuvieron los consejos técnicos y el Consejo Universitario ¿No es hora de reconocer lo que no funcionó?

Los planes educativos siempre deben estar sujetos a revisión, la incorporación de conocimiento nuevo es labor incesante, los profesionistas que forman los centros educativos son destinados a una realidad que los hace útiles, necesarios, indispensables, por eso ninguna institución puede cerrar los ojos ante los cambios que se producen en el entorno económico y social al que están insertos.

¿Se imaginan que ni por enterado se den las escuelas de derecho de cambios tan profundos como la adopción del sistema acusatorio, la inserción al poder judicial de la justicia laboral y la reforma del poder judicial?

La UAZ, como todas las demás, necesitan volcarse a los esfuerzos de reforma, con reglas claras que garanticen la deliberación colectiva y profunda, "sin dividir ni imponer", mediante el ejercicio puntual de la autonomía, que no es sinónimo de aislamiento.

Rector de todos, sin grupo }

Dice el gobernador que hay que cambiar el modelo electoral en la UAZ, me temo que confunde el efecto con la causa.

Las anomalías electorales son derivaciones de la antidemocracia implantada por los grupos que desplazaron la voluntad de alumnados y plantas docentes en la cotidianidad institucional y que hicieron de las contrataciones, permanencias y promociones, herramientas de control de feudos, lo que nos dice que la democratización en el ejercicio de la conducción se traducirá también en la democratización del esquema de elecciones.

Hasta ahora no hay vacío de conducción, el 6 de septiembre empezará otro ciclo de la historia en la que Ángel Román debe gobernar con legalidad, prudencia y sin camiseta grupal.

Que sea rector de todos.

Nos encontramos el jueves en Recreo

[@luismedinalizalde](https://twitter.com/luismedinalizalde)

luismedinalizalde@gmail.com

Pese a Monreal, el paquetazo de Trump con el 5% a remesas será aprobado

Eduardo Ruiz-Healy* 

Ayer, en Washington, la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Representantes continuó sus esfuerzos para aprobar el ambicioso paquete fiscal de Donald Trump.

Aunque fue rechazado el viernes pasado por la división interna de los republicanos, el presidente de la Cámara, Mike Johnson, afirmó que confía en alcanzar un acuerdo sobre los requisitos laborales para Medicaid y aprobar el denominado gran y hermoso paquetazo antes del lunes 26, el Día de los Militares Caídos.

El paquete propone extender los recortes fiscales de 2017 —incluida la reducción del impuesto corporativo del 35% al 21%—, eliminar impuestos sobre propinas y horas extra, imponer un gravamen del 5% a las remesas de migrantes no ciudadanos, endurecer el acceso a Medicaid y prohibir durante 10 años que los gobiernos estatales regulen la inteligencia artificial.

Expertos advierten que este paquete podría incrementar la deuda de EEUU entre 3 y 5 billones de dólares en la próxima década. Moody's ya degradó la calificación crediticia de Estados Unidos y el secretario del Tesoro, Scott Bessent,

intentó minimizar el golpe asegurando que el supuesto crecimiento económico compensará el déficit. Este incremento se sumaría a la deuda actual de aproximadamente 36.2 billones de dólares, elevando la deuda a 134% del PIB para 2035.

Para México, los riesgos son inmediatos. Primero: las remesas. En 2024 llegaron más de 64.7 mil millones de dólares, equivalentes a 1.26 billones de pesos. Si se aplica el impuesto del 5% el flujo podría reducirse entre 63 y 126 mil millones de pesos. Unos 4.9 millones de hogares mexicanos dejarían de recibir cerca de 19 mil pesos al año. Para muchas familias, eso representa la diferencia entre comer o no. Y para la economía nacional una importante baja en el consumo.

Segundo: el déficit de EEUU elevará las tasas de interés globales y México pagará más por su deuda pública y privada.

Tercero: mantener bajos los impuestos a empresas en EEUU restará competitividad a México. Muchos proyectos de nearshoring podrían migrar al norte.

Cuarto: si se impone una regulación federal permisiva sobre inteligencia artificial, México podría importar tecnologías sin controles. Esto

implica riesgos en privacidad, decisiones automatizadas sesgadas y dependencia tecnológica sin defensa legal.

Y como si no bastara con los riesgos reales, apareció el líder de los diputados morenistas Ricardo Monreal para regalarse aplausos: declaró que el rechazo inicial al plan fiscal fue, en parte, resultado de "la posición firme" del gobierno mexicano. Decir que México influyó en una decisión interna del Congreso estadounidense sobre un paquete de billones de dólares es tan absurdo como pensar que la Reserva Federal de EEUU consulta al Banco de México antes de subir o bajar sus tasas. Monreal no analiza ni opina: delira con aire doctoral. Su necesidad de figurar supera cualquier sentido de proporción y vergüenza.

El paquetazo de Trump no ha muerto y algunos morenistas como Monreal harían bien en dejar la autocomplacencia y empezar a preparar al país para lo que pueda venir, porque cuando en EEUU legislan por reflejo ideológico los efectos se sienten en México, donde el margen de maniobra económica es cada vez más estrecho.

*@ruizhealy

Seguimos trabajando con la gente

Saúl Monreal Ávila*



Amigos y amigos que nos siguen a través de este espacio de colaboración semanal, como siempre los saludo con mucho gusto, soy su amigo Saúl Monreal Ávila, senador de la república, cada vez se acerca más el proceso electoral extraordinario para renovar ministros y ministros de la suprema corte de justicia de la nación, magistradas y magistrados, así como jueces y juezes en del poder judicial.

El día de ayer llevamos a cabo una reunión de estructura con compañeros y amigos que nos siguen a lo largo y ancho del estado, con quienes estuvimos platicando y dándoles a conocer nuestro trabajo legislativo, pero también enviándoles el mensaje de nuestra presidenta la Dra. Claudia Sheinbaum Pardo sobre su trabajo y los logros de esta cuarta transformación en primer término, y por otra parte nos pusimos de acuerdo para seguir

haciendo la invitación a la población para participar en el próximo proceso electoral del primero de junio, en el que por primera vez en la historia de México se van a elegir a los integrantes del poder judicial como se eligen a los integrantes de los otros dos poderes.

Comentarles que estamos muy contentos por la respuesta de la gente y de los compañeros que acudieron desde todo el estado, más de 1000 personas que nos han acompañado siempre y que hoy nos siguen dando su fortaleza y su compañerismo, nosotros lo dijimos hace un tiempo y lo volvemos a decir, lo más importante de la política es hacer amigos y hoy podemos verificar que tenemos una red de amigos que nos brindan la mano en nuestro estado.

Con esta red de amigos platicamos el día de ayer, hicimos un compromiso y un acuerdo, el de seguir trabajando por Zacatecas y el

de seguir difundiendo los logros del segundo piso de la cuarta transformación, de inicio, nos llevamos dos tareas importantes, trabajar más fuerte en la difusión de la elección del poder judicial para que le llegue la información a más ciudadanos sobre este histórico derecho logrado en la reformas constitucionales, y también trabajar en la difusión de los programas sociales, en la solicitud de las demandas de la gente, hicimos el compromiso de seguir representando a la gente y seguir tocando puertas para darle el acompañamiento a quien lo necesite desde el senado.

Ese es el encargo que tenemos de nuestra presidenta, seguir recorriendo el territorio y difundir la elección judicial, porque estamos seguros que seguiremos haciendo historia, nos leemos en la siguiente colaboración.

*Senador Electo por Zacatecas

La familia extendida

Juan Carlos Ramos León*

El proceso de selección natural es el que permite a todas las especies adaptarse a las múltiples adversidades de su entorno para sobrevivir y continuar con su evolución. Así, si una especie comienza a verse mermada por los depredadores que encuentran en ella un sustento para su subsistencia, comienza a desarrollar elementos de todo tipo para emplearlos como defensa y hasta como fortaleza para tomar una cierta ventaja y sobreponerse. Todo con el único objetivo de asegurar su existencia.

Esto es, quizás, lo que ha impulsado al ser humano -entre otras ambiciones, claro está- a luchar por su grupo, por su raza, su comunidad, en contra de otras que parecen amenazar un determinado interés común, a veces suscitando conflictos de relevante envergadura. Las guerras son sin duda, una consecuencia de ello.

Es difícil para el hombre abrirse paso hacia su realización y trascendencia solo. Necesita de otros. Es parte de la selección natural, al final de cuentas. Y voy a tomarme el atrevimiento de imaginarme que esto es precisamente lo que sucede cuando las personas como usted y como yo entablamos lazos afectivos con otros con quienes compartimos determinadas convicciones y valores para conseguir eso que tanto buscamos.

Dios nos da, de primera instancia, a la familia. Ese primer núcleo que, si se trabaja y fortalece es elemento suficiente. Pero nos regala, también, la posibilidad de extenderla. Por eso hay quienes

han llamado a los amigos una "familia extendida". No hace mucho que yo, en lo personal, adopté el término, y debo de decirle que lo he convertido en una convicción propia. Doy gracias de que he tenido la posibilidad de conocer, en distintos ámbitos de mi vida, a personas de extraordinario valor, con quienes he construido relaciones de sólido arraigo y a quienes me precio de catalogar como "amigos verdaderos" y sin los cuales no imagino la forma de conducirme ante los crudos retos que la vida me ha ofrecido.

Es bien gratificante recibir de pronto una llamada de alguien que le dice "solo llamado para preguntarte ¿cómo estás?" Y sentirme, a su vez, con la confianza de llamarle a alguien para decirle "necesito platicar contigo". Debo de reconocer que, también, he estado a sólo una llamada de distancia de ellos para ofrecerles la misma posibilidad de acogerse si necesitan de mí, y muchas veces lo he omitido, por esa característica insensibilidad de la que pecamos muchos al respecto de las necesidades de los otros, pero esa es, de momento, otra historia.

En este momento quiero confesarle que me siento muy afortunado de que no faltan en mi lista de contactos a quienes robarles unos minutos de sus preciados tiempos para abordar algún tema de mayor o menor trascendencia.

"Un amigo es un tesoro", escuché por ahí alguna vez. Y, para mí, nunca ha tomado tanto sentido como ahora.

*soy ciudadanodeapie@gmail.com

¡No al impuesto a las remesas!!

Jaime Santoyo Castro*



Hoy, como mexicano y como zacatecano, me sumo a la convocatoria hecha por la Presidenta Claudia Sheinbaum para protestar en contra de esta agresión a los migrantes y decir ¡no al impuesto a las remesas!, venga de donde venga, porque representa una forma moderna de exclusión y agresión económica.

La propuesta del presidente Donald Trump de imponer un impuesto del 5% a las remesas que se envían desde Estados Unidos al extranjero representa una amenaza grave no solo para México, sino para toda América Latina, el Caribe y otras regiones del mundo que dependen de estos recursos. Gravar las remesas es una política profundamente injusta, discriminatoria y violatoria del derecho internacional, que afecta a las personas más vulnerables: los migrantes y sus familias.

Que no nos envuelva Trump con argumentos falaces: Esta medida no tiene el objetivo de fortalecer la economía estadounidense, sino que está orientada a utilizar a los migrantes como moneda de cambio político, castigándolos por su origen, por su trabajo y por su lealtad a sus raíces. En el caso mexicano, la afectación sería direc-

ta: más de 12 millones de personas mexicanas que residen en EE.UU. envían cada año más de 60 mil millones de dólares a sus familias. ¿Por qué penalizar ese acto de amor, solidaridad y responsabilidad familiar?

Una política agresiva y discriminatoria

Gravar las remesas equivale a castigar a los migrantes por enviar dinero a casa. Es una medida selectiva y discriminatoria, porque no se impone a todos los flujos financieros ni a todas las personas, sino únicamente a quienes trabajan en Estados Unidos y envían dinero a otros países. Se trata, en esencia, de un impuesto étnico y económico, orientado a presionar políticamente a las naciones de origen de los migrantes.

Además, resulta preocupante que esta iniciativa se planteé en el marco de una retórica hostil hacia los migrantes, en la que se les utiliza como chivo expiatorio de los problemas internos de EE.UU., sin reconocer su valiosa contribución a la economía de ese país.

Impacto devastador en millones de hogares

Las remesas no son lujos ni

inversiones de alto riesgo: son ingresos de subsistencia. Se utilizan para pagar alimentos, medicinas, ropa, educación y servicios básicos. En países como México, El Salvador, Guatemala, Honduras y Haití, representan un porcentaje crucial del PIB nacional y en el interior de nuestro país, particularmente en entidades como Chiapas, Oaxaca, Guerrero, Michoacán y Zacatecas, generaría un daño irremediable.

Gravar con un 5% estos envíos es quitarles directamente recursos a las familias más pobres, muchas de las cuales dependen exclusivamente de ese dinero. Las consecuencias serían inmediatas: reducción del consumo local, aumento de la pobreza, presión sobre los sistemas de protección social y debilitamiento del tejido familiar y comunitario.

Violación de tratados y principios internacionales

Esta medida viola los principios de libre flujo de capitales, protegidos por acuerdos internacionales como el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), y compromisos multilaterales sobre cooperación fiscal y desarrollo. En el caso de México, además, puede implicar

una doble tributación, pues el dinero enviado ya fue gravado en EE.UU. mediante impuestos sobre la renta, y volvería a ser reducido por el impuesto a la remesa, violando con ello el Tratado México y Estados Unidos para evitar la doble tributación que data de 1994.

Se trata de un atentado contra los compromisos internacionales asumidos por Estados Unidos, y una señal de desdén hacia los derechos humanos y económicos de millones de personas.

Un retroceso en la cooperación regional

En lugar de castigar los lazos familiares y culturales que unen a los pueblos, se debería fortalecer

la cooperación económica y social. Un impuesto como este sólo agravará las causas estructurales de la migración: pobreza, desigualdad y falta de oportunidades. Paradójicamente, muchas de las familias afectadas se verán forzadas a migrar, aumentando la presión migratoria que la misma política pretende frenar.

Conclusión

Decimos no al impuesto a las remesas. No se puede permitir que los migrantes sean tratados como instrumentos políticos o como fuente de recaudación injusta. La comunidad internacional, los países afectados y las organizaciones defensoras de los derechos humanos deben alzar la voz.

Mi Jardín de Flores
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

'Nosotros luchamos para que cada mexicana y mexicano pueda comer tres veces al día, tenga derecho a la educación, tenga acceso a la salud, tenga vivienda, pueda vivir dignamente, tenga bienestar. Nosotros luchamos para que haya libertades en México, que no se censure a los medios, que no se censure a la prensa, que todos podamos decir lo que queremos; que no se reprima a las movilizaciones sociales, al pueblo, por manifestarse, o incluso la oposición por manifestarse, que no haya represión; que haya libertades en todo nuestro país': Claudia Sheinbaum Pardo.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Domingo 18 de mayo de 2025. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor: la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

Es Mucha la Indignación Contra el Pederasta Confeso Rubén Ibarra

CON LA consigna de "un violador no puede ser rectos", indignados estudiantes de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), exigen la destitución inmediata del rector Rubén Ibarra Reyes, pederasta confeso que, sin embargo anda libre gracias a una chicanada del juez penal que lo sentenció a cuatro años de prisión por haber abusado sexualmente de una niña de cuatro años de edad, como el propio rector lo confesó, sin embargo anda en libertad gracias a que depositó una fianza que el juez ordenó no hacerla pública, dicen que es ridícula.

'¡SALVÓ LA cárcel, no la destitución!', fue, otra de las consignas de las estudiantes encabezadas por Liliana Borda, de la Unidad Académica de Desarrollo y Gestión Pública, que tomaron las instalaciones del Campus UA Siglo XXI, escribiendo en una cartulina blanca: ACEPTAR UN DELITO NO BORRA LA VIOLENCIA.

RECLASIFICARLO NO LO VUELVE MENOS GRAVE Y PERMITE QUE SE CUMPLA LA LIBERTAD. NO REPARA EL DAÑO.

'EXIGIMOS la destitución inmediata de la UAZ de Rubén Ibarra.

'NINGÚN VIOLADOR SIN CASTIGOS.'

Mi Jardín de Flores
Exigen Cese del Pederasta Rector Ibarra, 'Violador Confeso'
Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Rubén Ibarra Reyes



Cristian Paul Camacho Osnaya



Jenny González Arenas



David Monreal Ávila



Fuerte es el repudio en contra del rector de la UAZ, Ruben Ibarra Reyes 'El Violador Confeso'

'RUBÉN IBARRA VIOLADOR'.

ESTAS eran algunos de las consignas que en cartulinas plasmaron y las colocaron a la entrada de la institución:

'ESTAMOS avergonzados, nos da mucha impotencia, coraje que la cara de nuestra máxima casa de estudios sea un violador que, a final de cuentas, sigue siendo rector, entonces lo que queremos es que le den celeridad y prontitud a la destitución de Rubén Ibarra'.

ADELANTÓ que el paro y bloqueo del campus permanecerá hasta el lunes a las 5:00 de la tarde con la finalidad de ejercer presión en cuanto a la destitución de Rubén Ibarra: mamás, hijas y compañeras se encuentran preocupadas por la situación que aqueja a la comunidad universitaria'.

'NO PODEMOS estar dentro de nuestra universidad sabiendo que hay un violador al frente de la UAZ, es completamente absurdo e indignante', e hizo un llamado a todos los universitarios a unirse a las exigencias para la tranquilidad y dignidad de las estudiantes', finalizó Liliana Borda.

-¡BENDITO mi Padre Dios, que hay estudiantes como la señorita Liliana, con gente como ella hace mi ilusión de un cambio verdadero entre la juventud, siga latiendo en mi corazón.

"HABRÁ qué estar al tanto a ver cómo resuelve el Consejo Universitario".

-NO TIENE para dónde hacerse: lo destituye o arde la UAZ; estudiantes y maestros están sumamente indignados contra el 'pederasta confeso y el trulento y corrupto gobierno monrealista'.

-HOMBRE, tan bien que iba el grandote francés, Cristian Paul Camacho Osnaya al frente de la Fiscalía General de Justicia del Estado y a la hora buena enseñó el cobre, ojalá y reaccionara y apelara la sentencia del juez; violar a una niña de 4 años no tiene nombre, ese pedófilo confeso es un peligro para la niñez y no debe de andar suelto, métnalo a la cárcel y que no salga hasta que se regenere, porque caimán que come huevo aunque le quemem el hocico.

El Narco Atacó a Elemento de la Guardia Nacional

NO SÉ a que le tira el arco atacando a las fuerzas del orden ayer lo volvió a hacer, y lo único que logró. fue herir a un uniformado, a cambio uno de los delinquentes cayó muerto, otro resultó herido y otro más está detenido y lo van a hacer cantar.

-ES QUE yo creo que se dan infulas de malditos porque andan bien drogados y por eso se animan a atacar a elementos de la guardia nacional que están mucho mejor

Pasa a la Página 6 ▶

◀ **Viene de la Página 5**

preparados que ellos.

PUES AYER lo volvieron a hacer en terrenos de Ciudad Cuauhtémoc, Zacatecas, pero así les fue a los malditos, lo que provocó que la policía del vecino estado blindara su puerta de entrada para impedir que los narcos huyeran a Aguascalientes.

-NOMÁS que allá si los detienen o se los echan al plato, me dicen que la gobernadora ha dado la orden de combatir con todo al narco para cuidar las inversiones, pues de no hacerlos los empresarios saldrían del estado y se perderían mucho empleos, tantos como se pierden acá en Zacatecas.

-PUES en Aguascalientes cuidan mucho los límites con Zacatecas, para impedir que los narcos entren a su territorio.

-AFORTUNADAMENTE nomas hubo un muerto y ese fue de las filas del narco, además uno de sus compinches resultó herido y otro más detenido como los informa nuestro Diario Página 24 Zacatecas, bien por la Guardia Nacional y hago votos para que el valiente guardia nacional herido, se recupere pronto.

Yo Noto a la Jenny muy Tranquila

PUES LA jueza Esmeralda Castro Dávila, vinculó a proceso a la Jenny González Arenas, líder sindical y candidata perdedora a la

rectoría de la UAZ, por presunto fraude en la compra de un inmueble al ISSSTEZAC, para el sindicato que ella encabeza.

-PUES habrá que ver, yo veo a la Dra. Jenny muy tranquila y hasta sonriente, a ver si no le hacen una Chicanada; en tres meses, máximo sabremos, fue el plazo que dio David Monreal, perdón, la jueza Esmeralda Castro.

Siguen las Desapariciones Forzadas

“Y MIENTRAS esto sucede con actores de la UAZ, las desapariciones forzadas de zacatecanos continúan: hoy nuestro Diario Página 24 Zacatecas, publica la Cédula de Búsqueda de LISANDRO CARDONA

RODRÍGUEZ de 26 años, desaparecido forzosamente en Fresnillo, Zacatecas, el 14 de mayo del presente año ‘del bienestar’.

-¿BIENESTAR? Ni la burla perdona.

-OH, bueno, así lo decretó David Monreal, reclámelo a él.

“AH, y hubo otro herido de bala, en Morelos intentaron asesinar a balazos a un hombre que fue hospitalizado, su estado de salud es grave.

-MUERTOS Y heridos son el pan de cada día en nuestro otrora seguro Zacatecas.

BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe.

Pepe Mujica y su reivindicación de la política como voluntad humana

ROLANDO CORDERA CAMPOS

Es concebible un político que pasa 12 años de su vida recluido en una mazmorra infrahumana por ser militante de la guerrilla tupamara y puede mirar sin odios ni rencores? Sí, si pensamos en Pepe Mujica.

¿Es concebible un político que, contra el devastador desfondamiento de la vida comunitaria, mantiene y da vigor a su apuesta por el respeto, la política y la palabra? Sí, si pensamos en Pepe Mujica.

Un hombre sabio y cabal se ha dicho, que no se engañaba a sí mismo ni descalificaba al adversario con cargo a su indiscutible autoridad histórica. Asumía que, sin ser perfecta, la democracia era el único camino civilizado, capaz de construir y reconstruir sociedades enteras, como ocurrió con su patria.

Como lo recuerda la ex presidenta chilena Michelle Bachelet en un discurso ante jóvenes brasileños: La democracia está llena de defectos porque son nuestros humanos defectos, pero hasta hoy no hemos encontrado nada mejor. Por lo tanto, es fácil perderla y es difícil volverla a

ganar. Tienen que cuidarla. (El País, 14/5/24).

Hombre justo y cabal. Preocupado y ocupado por y en el hombre, la justicia social, el medio ambiente. Infatigable luchador social, humanista en cuerpo y alma, filósofo estoico consecuente hasta el final. Salido de la arbitraria y cruel prisión, abrazó con profunda convicción y envidiable destreza la necesidad de tejer acuerdos, establecer puentes que duraran.

Mirada amplia y severa, generosa y escasa que, esa sí, convertida en virtud pública y política, como lo han conseguido los uruguayos con Pepe a la cabeza, buena falta nos hace. Su ausencia se nos presenta a diario como lección dolorosa a medida que la política democrática se nos va como agua entre las manos. En aras de no sabemos qué razón histórica se aplasta la deliberación entre distintos e iguales y se impone el eco maldito de la negación y el silencio como vehículos únicos del quehacer en la política y el Estado.

Descansen en paz el gran hombre de palabras, entendimiento y paz. Que sus paisanos lo lloren y sus pares lo honren. Y que el mundo se comprometa con su memoria y haga lo necesario para salvarse como



humanidad y natura. Como lo quería este Gran Viejo.

Hablaremos más adelante del Plan Nacional de Desarrollo, recientemente aprobado en ignominioso fast track por una mayoría seducida por el poder y sus opeles. Y de sus

▲ Foto: Cortesía

funestas consecuencias políticas, si es que los mandatarios se empeñan en el autoengaño y repiten que en sus decisiones siguen sus mandatos.

Historia y Poder

Secretos confesionales de la lucha proletaria

MIGUEL ÁNGEL AGUILAR

La historia de la clase obrera en nuestro país se erige como la heredera suprema de todas las estructuras en donde el pensamiento y la filosofía y la literatura y las grandes aventuras tienen miles de libros y descomunales documentos donde se detallan el heroísmo, el sacrificio, largos decenios y centenas de penurias y locuras inamovibles en que los aprovechados hicieron fortuna y los desdichados largos funerales llenos de ceremonias y desquiciamientos de pruebas anómalas.

Zacatecas tiene como memoria y patrimonio la historia real de sus obreros y empleados y jornaleros, operarios majestuosos de maquinarias increíbles, asalariados por cientos de miles y a la par de braceros y labradores que entendieron que la vida era un jornal, una hacienda, una fábrica en medio de los desiertos o de los barrios umbrosos, elevaciones donde el borrico y el rocín tenían autoridad y gobierno para dar pelea por resultados concretos.

Que si la internacional, que si la clase obrera irá al paraíso, que

si el luto por uno de los grandes de Latinoamérica y el mundo el señor Mujica, que si la carretera a Matehuala está llena de fantasmas y el sol como un plomo y la noche atascada de trailers que figuran una larguísima fila de enmiendas, como la del pueblo uruguayo y que en su salón de los pasos perdidos despidió a un ícono de plenitudes por el triunfo proletas, nunca rencorosos, siempre propositivos.

Por qué la derecha mexicana se aferra a un discurso por demás enfermo y golpista y dispuesta a cualquier desorden y se agarra de cualquier acontecimiento y cuyo único proyecto es denostar y descalificar como animales enloquecidos y mientras el espectáculo es mas que denigrante porque su insana intención no es puentear soluciones colectivas sino replantear su proyecto verdaderamente criminal sublevando la división de las izquierdas y abortando presidencias populares aun a costa de su propia supervivencia o de una mecánica enferma de oloroso tacto y espuria novedad.

En el emblemático panteón de Dolores del municipio histórico del Jerez Zacatecano sobresalen siem-

pre las tumbas majestuosas donde se exaltan los rituales mas puros del pueblo, así mismo en la ciudad de Monterrey las zonas judías del camposanto encierran historias de letrados y campeones, competencias de quien quiso a mas de uno y quien sabía abrazar a sus semejantes con el compromiso de ser hombres y mujeres buenos y no malsanos como la jerarquía de la petulancia oficial, la pedertería de los ricos, la osadía de engañar a todos sin commiseración alguna.

En octubre de 1832 la clase trabajadora -directa o indirectamente- decreta la pelea de instaurar las cátedras de gramática, y derecho civil y canónico y hasta filosofía en ese municipio que fue la semilla de las grandes universidades zacatecanas, ahora muy prolifas y siempre en la mira de la opinión pública, del escrutinio del mismo estudiantado y profesorado altamente en su juntura de articular el voto, la querrela, la injuria, el alegato y el arrebato.

La clase obrera mexicana está sosteniendo a este país y a todas sus crisis y todos sus adelantos y sus jefes políticos andan rivalizando y combatiendo, los sindicatos le rinden homenaje a las cuotas y a las

asambleas semivacías, zorra y represión de las succulentas ganancias donde los haraganes no tuvieron cabida en su traviesa ansiedad por los alcoholes imprudentes y en cambio, sabotearon la huelga, fueron comprados como porros serviles y conspiradores de la traición y el delatamiento de sus líderes naturales para el perjurio, la intriga, la cárcel, el cementerio y el destierro.

El anterior párrafo debería de borrarse inmediatamente, pero debe continuar por el afán de que las cosas se aclaren: este país se sostiene fundamentalmente por la inmensa masa proletaria y trabajadora, un solo de sus gestos haría paralizar -como lo han hecho en Argentina en innumerables ocasiones- a todas las estructuras gubernamentales y civiles y comunitarias, el poderío es tal que justamente se le minimiza, se le reduce a un salario, un consumo, una ciudad obrera con pizzas y cervezas y pozoles arrabaleros.

Los secretos confesionales de la clase obrera clandestina, calladota, ahora se revelan, se contraen: cuenta sus secretos.

Son inimaginables.

Certeramente provincianas.

Por lo tanto, universales.

¿No se cansan de amenazar?

ANTONIO GERSHENSON

Parece que las amenazas, como estilo de gobernar, se están convirtiendo en el deporte favorito del gobierno de Estados Unidos. Tiene razón el amable lector que me reclamó por dedicar constantemente el tema energético para exponer mi opinión en este espacio de La Jornada.

Me permito decirle que es necesario repetir, cuantas veces sea posible, la alerta del peligro que crean las grandes industrias bélicas y aquellos empresarios que, como bien se dice en la Rayuela de ayer, se frotan las manos pensando en agrandar el gran negocio de la industria bélica nuclear.

Es muy cierto. La voracidad económica neoliberal no tiene límites. En efecto, ya hacen cuentas alegres quienes se divierten constantemente amenazando a la humanidad con el fantasma nuclear. Sin embargo, no por que existan la energía nuclear y la industria basada en la utilización del uranio, del plutonio y otros materiales, la población mundial está en riesgo. La situación la han complicado las políticas irresponsables de los países que han desinformado, manipulado y distorsionado todo lo referente a la seguridad que, supuestamente, se logra con la producción de arsenales nucleares.

Nada más lejano que eso. La seguridad la generará la limitación absoluta de la producción, de la venta y la proliferación de cualquier tipo, por mínimo que sea, de armamento nuclear.

Tampoco podemos seguir permitiendo que la desinformación continúe respecto de los beneficios de la energía nuclear. Ha sido la forma irresponsable en que se ha utilizado el conocimiento del uranio y la fisión. Los mercachifles de la industria bélica han escondido mañosamente el beneficio que implica la utilización de esta energía, y lo han convertido en arma psicológica para amedrentar al mundo.

¿Quién, en su sano juicio, preferiría utilizar el único uno por ciento del uranio que existe en el mundo y que sí sirve para generar energía de fisión, para destinarlo absurdamente a la fabricación de pertrechos nucleares? Pues ellos, los que no se cansan de amenazar, son los mismos, los deshumanizados miembros del gabinete actual que gobiernan Estados Unidos y sus aliados empresarios mundiales bellicosos.

Es una muestra de total falta de ética, de conciencia de todo tipo y de razonamiento político el hecho de que se destinen billones para aumentar los arsenales nuclea-

res. Ningún país representa más amenazas para el país de Donald Trump, que el propio Estados Unidos.

¿Por qué es una verdadera amenaza? Por su forma de tergiversar la realidad, por la posibilidad de obtener dinero a manos llenas para sus lujos bélicos, por la capacidad de convencer a terceros de que lo apoyen en sus aventuras peligrosas, como la de fabricar, todavía más, armamento extravagante para asesinar a gente inocente.

Los socios del gobierno republicano ni se inmutan cuando los desmienten. El presidente Trump aseguró que Steve Witkoff, encargado de asuntos de Oriente Medio, informó al gobierno de Irán de una propuesta estadounidense sobre el desarrollo de su programa nuclear de rápido avance. Sin embargo, Abbas Araghchi, el canciller iraní, negó tal negociación: Irán no ha recibido ninguna propuesta escrita de Estados Unidos, ya sea directa o indirectamente.

La utilización del uranio y otros minerales que lo potencian han sido un hallazgo importantísimo para el desarrollo de la ciencia nuclear y de la ciencia en general. Ha sido de gran ayuda para mejorar el deteriorado ambiente contaminado.

Las técnicas que se han obtenido hasta la fecha se han convertido en recursos técnicos estupendos para vigilar las emisiones de dióxido de carbono (CO₂), de óxido nítrico (N₂O) y de metano (CH₄), gases que son los causantes del efecto invernadero. Si en verdad estamos hablando de una transición energética, aquí está la ciencia nuclear para hacerla efectiva. Estamos hablando de mejorar el conocimiento de los océanos, de conocer los puntos clave de la escasez de agua y cómo revertir la situación del cambio climático provocado por los seres humanos. Es aquí donde la aplicación de la ciencia, específicamente, la nuclear está sirviendo a la humanidad.

La disputa sigue, el enriquecimiento del uranio —un gran negocio de Estados Unidos— continúa siendo un punto de discusión entre los países que han desarrollado su industria nuclear. Pero, afortunadamente, hasta el momento, las mentes sanas han prevalecido, y la mayoría de la población mundial rechaza que la utilización de la fuente de energía nuclear para generar electricidad y otros beneficios, favorezcan a las empresas bélicas destructoras del ambiente, de la paz mundial y de la estabilidad social del mundo.

(Colaboró Ruxi Mendieta)
antonio.gershenson@gmail.com

Fumata blanca, Papa negro

JORGE DURAND

Cuando vi la cara del papa León XIV en el balcón del Vaticano, me vino a la mente una sospecha, que era moreno, pero al saber que era de Chicago, no podía ser otra cosa que negro.

Efectivamente, el New York Times, afirma que el papa León es descendiente de Creole, técnicamente "people of color". Sus abuelos son descritos en varios documentos oficiales como negros o de raza mixta. En nuestros términos, el Papa sería mulato, moreno o mestizo; en los términos del país vecino, negro.

Más aún, el abuelo se llamaba Joseph Martínez y la abuela Louise Baquié, de apellido de origen francés de Nueva Orleans y la madre del Papa se llama Mildred Martínez. Al parecer también hay orígenes dominicanos o haitianos.

La regla de oro de la clasificación racial, en Estados Unidos, es, y sigue siendo, la de una gota de sangre negra, es negro. No importa que tenga 50 por ciento de blanco, como el ex presidente Obama. Aunque ahora, en el caso de León XIV, propiamente sería de raza mixta.

Propiamente su nombre completo es: Robert Francis Prevost Martínez, lo que le añade a su ADN, un toque adicional de latinidad, que se suma a las décadas vividas y sufridas en Perú, como sacerdote y luego Obispo de Chiclayo.

Tener, saber y reconocer que León XIV es a un Papa mulato y latino, no representa culturalmente a toda América continental, la tierra del más profundo y rico mestizaje, que incluye a mil millones de personas, culturalmente cristianas, racialmente mestizas y nacidas en suelo continental americano.

El Papa León XIV confronta como persona, con su propia corporeidad, al supremacismo blanco de Trump y sus secuaces. La narrativa actual se ha centrado en si es progresista o tradicional; de hecho, algunos lo calificaron como el caballo negro que podía ser papable.

Pero en realidad es un papa negro, que no tiene nada de WASP, de blanco, sajón y protestante y tiene todo, de lo que sería la MESCLA: MESTizo, Católico, LATinoamericano. Su segundo apellido de Martínez, precisamente le da el estatus de origen migrante, de hispano-latino en Estados Unidos.

Steve Banon, uno de los intelectuales orgánicos de la ultraderecha de Estados Unidos y del gobierno de Trump, se lamentó de que el papa León XIV fuera del ala progresista. La Iglesia católica en Estados Unidos tiene una fuerza

institucional, social, política y económica muy relevante en ese país. Los protestantes o cristianos están totalmente fragmentados en múltiples denominaciones y no forman un bloque tan compacto como la Iglesia católica, de ahí su fuerza y poder.

No obstante, los obispos católicos de Estados Unidos no tienen una posición homogénea con respecto a varios problemas sociales, donde la posición de la Iglesia es relevante, entre ellos la migración y las políticas represivas de Trump. Al respecto, el papa Francisco fue muy claro y enfático, en una carta dirigida a los obispos, en la que lo instaba a definirse en contra de las políticas represivas de Trump, que tienen un tinte claramente racista, discriminatorio y de falta de respeto a los derechos humanos.

La raza y el racismo juegan un papel muy relevante en Estados Unidos y la narrativa actual anti woke ha emprendido una lucha cultural en contra de la diversidad racial, cultural, lingüística y genérica. En ese sentido, que el papa León XIV hablara en español y no en inglés en su primera alocución, aporta un sentido muy claro de pertenencia, de identidad y podría intuirse cuál sería su opinión sobre el "English Only" y otras posiciones supremacistas blancas que hoy están en boga.

Que en Estados Unidos se reconozca la negritud del Papa tiene un significado, un simbolismo y un impacto político muy fuerte; que no se reconozca también, indicaría que la concepción de raza y negritud está cambiando y dando paso a un profundo mestizaje.

Como quiera, los peruanos están fascinados con León XIV, los consideran un peruano, un moreno, un cholo, que se naturalizó y vivió muchos años en el Perú y se integró de una manera muy intensa con el país, la feligresía de su diócesis y sus pares de obispos peruanos. Lo sienten como uno de los suyos y no tiene pinta de gringo. Las cávalas y los memes ya empezaron a propalarse. Dicen que le gusta la Inka Kola, el seco de cabrito, el arroz con pato y el ceviche al estilo chiclayano.

Dicen también que es fanático del Alianza Lima, el club de los pobres, de los grones, de los negros del barrio La Victoria y también ahora dicen que cuando Ratzinger era papa, ganó la copa de fútbol Alemania, luego con Francisco la ganó Argentina, ahora será Estados Unidos, que juega de local, pero los peruanos afirman que, si clasifican, lo que sería un milagro de don Roberto (están en penúltimo lugar), contarán con bendición papal para ganar.

La comida y el folclore peruano llegaron al Vaticano.

Rayuela

Día crucial para retomar el rumbo de la BUAZ; la sociedad observa y espera que tomen la mejor decisión.



ASUNTOS PÚBLICOS

ALFONSO CARLOS
DEL REAL LÓPEZ

alfonsodelrealzac@outlook.com

Fui uno de los más de 19 mil aficionados que alentamos al equipo zacatecano en la semifinal contra la Jaiba Brava. No se pudo. Como ya es costumbre, nos quedamos en la orillita. “Mordimos el polvo”, como se dice por ahí. No tengo ni la menor idea de qué pasa en un club una vez que se vive la eliminación; me imagino que hay un corte de caja fuerte, un análisis concienzudo y una serie de definiciones complejas porque, como todo proceso de toma de decisiones, hay que tratar de ver todo el bosque sin perder de vista las ramas, por más chistoso que eso se lea.

De Mineros de Zacatecas y cosas que duelen en el fútbol

A estas alturas del torneo “Liga BBVA Expansión MX Torneo Clausura 2025”, ya sabemos el resultado del primer juego de la final que disputan los Leones Negros de la Universidad de Guadalajara y la Jaiba Brava.

Como sea, creo que habemos aficionados al fútbol –y por supuesto a nuestros Mineros de Zacatecas– que ya no nos importa el resultado. Cuando a nuestro equipo lo eliminan, las cosas dejan de tener sentido.

Fui uno de los más de 19 mil aficionados que alentamos al equipo zacatecano en la semifinal contra la Jaiba Brava; de una u otra forma mantuvimos hasta el final la esperanza de que los jugadores concretaran jugadas de gol y pudiéramos (nótese el “pudiéramos”) lograr el resultado que nos llevara a jugar la final. No se pudo. Como ya es costumbre, nos quedamos en la orillita. “Mordimos el polvo”, como se dice por ahí.

Somos varios aficionados que estuvimos atendiendo los juegos tanto como pudimos (para eso compramos nuestro abono, para asegurar nuestros lugares); estuvimos al pendiente de los encuentros como visitante, hojeando reseñas, viendo fragmentos del juego en videos, tratando de obtener la señal de la transmisión... como sea, hemos desarrollado un sentido de identidad con el equipo de fútbol de las y los zacatecanos que nos impulsa a apoyar... y a aguantar el sufrimiento de la eliminación.

Pero antes de seguir, déjeme exponerle un matiz de mi personalidad futbolera: hice como que jugué fútbol hace muchos años; soy de las fuerzas básicas de aquellos equipos de fútbol en la liga

municipal de Zacatecas que comandaba Carlos Vega Villalba, *Don Carlitos*, bajo el patrocinio del IMSS.

Compartí las canchas hasta donde pude con muy buenos amigos. Soy uno de –posiblemente– miles de niños a los que *Don Carlitos* le compró una torta de adobaba o le patrocinó un Sprite en el entonces CREA (hoy Incufidez). Jugué en otras ligas, otros equipos y bueno, se hizo lo que se pudo. Pero mi “mística futbolística” siempre ha estado apegada a los Pumas de la UNAM.

Hay una expresión que se le adjudica al periodista, escritor y locutor Germán Dehesa (1944–2010), el llamado “Juramento Puma”: “Ser Puma es un acto de esperanza, es una profesión de fe, es una larga paciencia, un prolongado estoicismo entre unas cuantas alegrías, es un grito que se ahoga y, para peor, ser Puma es irrenunciable”.

¿Me sigue en lo que le quiero compartir? Un servidor tiene eso en las venas futbolísticas: yo le voy a los Pumas aunque ganen. Las pocas alegrías me sirven de mucho y las derrotas me duelen, pero sirven de impulso. No voy a renunciar a mi equipo así que una vez que uno decide apoyar (en este caso, a Mineros), hay que hacerlo bien.

En ese sentido, no dejaré de apoyar a Mineros de Zacatecas por un mal torneo o por no haber calificado a la final. Solamente desde mi trinchera haré, diré, señalaré y pensaré las cosas que podrían hacernos llegar a la meta deseada: ser campeones de los torneos y, por qué no, jugar en la famosísima primera división del fútbol mexicano (hoy Liga MX).

Ese sueño seguramente lo compartimos miles de zacatecanos. Por eso duele que el equipo zacatecano sea un protagonista constante de los torneos

(en promedio gana seis juegos por torneo, empató 3, anota más de 20 goles y concreta 22 puntos por torneo) y, al momento de las definiciones, se desinflen.

Por eso duele que, en algún momento, los jóvenes jugadores del equipo zacatecano muestren desdén por el esfuerzo de la afición, tengan episodios de desconcentración o soberbia, o simplemente no suden la camiseta como uno quisiera que lo hicieran, peleando hasta el último balón en la parte más alejada de la portería. Aquí aplica ese audio de “Viven en un country. Andan en BMW para arriba (...) Morfan bien todos los días. El día anterior al partido, durmieron tranquilamente en un hotel 5 estrellas (...)”.

Debe ser difícil ser parte de la directiva del equipo, hacer un gran esfuerzo por socializar el gran proyecto integral que se busca con los Mineros de Zacatecas, lidiar con “n” cantidad de cuestiones legales, financieras

y deportivas, pararse en la zona VIP del estadio Carlos Vega Villalba con una copa de tinto en la mano y ver avanzar el cronómetro con el sentir de que ahí, en el terreno de juego, no todos los que tienen el privilegio de disputar la pelota en ese pasto entenden o dimensionan su rol, pero sobre todo, una tarea sencilla: deja hasta el último aliento en la cancha.

No tengo ni la menor idea de qué pasa en un club una vez que se vive la eliminación; me imagino que hay un corte de caja fuerte, un análisis concienzudo y una serie de definiciones complejas porque, como todo proceso de toma de decisiones, hay que tratar de ver todo el bosque sin perder de vista las ramas, por más chistoso que eso se lea.

Pero, al final, me parece que hay una cuestión transversal a directivos, cuerpo técnico y, sobre todo, jugadores: hay una gran afición con sed de triunfos, con sed de –aunque sea– una satisfacción, ese

pequeño detalle de la vida futbolística que renueve el matrimonio entre equipo y aficionado y, por qué no, se renueve la luna de miel de ser minero, de ser zacatecano y de saber querer y pertenecer a un equipo que representa a un gran pueblo.

Hace algunas semanas escribí en estas mismas páginas de **El Diario NTR** una reflexión sobre “Mucho pueblo para tan poco gobierno” (<https://ntrzacatecas.com/2025/04/asuntos-publicos-93/>); no quiero pensar ahora en “mucho afición para tan poca entrega de los jugadores”, pero no queda más que esperar el siguiente torneo, tratar de adquirir el abono, seguir apoyando y, por qué no, generar mayor pertenencia con el equipo, para una mejor pertinencia social.

**Doctor en Ciencias Políticas y Sociales con orientación en Administración Pública, UNAM
Facebook: PonchoDelReal*



PURO VENENO

SE VA RUBÉN POR LA PUERTA DE ATRÁS

Su permanencia como rector de la UAZ era insostenible. Feministas, universitarios, políticos y muchos otros exigían la destitución de Rubén Ibarra, por ser agresor sexual de una niña, pero él mismo se les adelantó y presentó su renuncia, que no fue bien recibida por la comunidad docente, pues insisten en su destitución. Con la tardanza en el actuar del Consejo Universitario, las protestas se le ponen cada vez más difíciles al secretario interino de la UAZ, Armando Flores. No pocos se cuestionaron que Rubén saliera libre después de haberse declarado culpable de abuso sexual, mientras que Jenny González aún enfrenta su proceso penal por la compra de un edificio del ISSSTE para el SPAUAZ. Y hay más: en algunas escuelas, como prepa 2 y Psicología, pretenden manifestarse por presuntas irregularidades en el proceso electoral.

ÁNGEL EN LA MIRA

En la sesión del Consejo Universitario prevista para hoy, adelantan que un tema de discusión será la situación del rector electo, Ángel Román. Nunca renunció como secretario general, solo pidió licencia. En teoría, le correspondería sustituir a Rubén. Obviamente, el grupo Inclusión buscará que el cargo lo ocupe Armando Flores de aquí a septiembre y no les arruine los cuatro años de una administración central. Además, entre los venenosos siguen cuestionando el acomodo de Perla Trejo como la próxima secretaria general, por ser una cuota que el mismo Rubén le impuso a Román. Docentes como Lidia Medina, que antaño solían apoyar a Ángel, no están de acuerdo con esas imposiciones arregladas durante el mandato de Rubén.

¿Y LAS BECAS?

Después de aquella inolvidable movilización magisterial en febrero, que inició Filiberto Frausto de la 34 del SNTE, resulta que no se ha cumplido con el compromiso que detonó aquella protesta. Aunque parezca broma, no se han pagado las becas pendientes para hijos de maestros, que en largas reuniones exigieron a Gaby Pinedo, Rodrigo Reyes, Armando Delgadillo y todos aquellos funcionarios que participaron en las mesas de negociación. Con miles y miles de maestros protestando aquellos días, llegó un momento en que la Nueva Gobernanza pidió tregua, pero parece que ahora ya se les olvidó. Para su suerte, ahora los profes federales andan más entretenidos en protestar contra la presidenta Claudia Sheinbaum, para que tumbe la ley del ISSSTE.

“NO SE AGÜITEN”

En la finca La Mezcalera, del empresario Roberto Rosales, el senador Saúl Monreal tuvo reunión con sus estructuras. “No se agüiten, esto no se acaba hasta que se acaba”, decía a sus seguidores en ese encuentro en la capital. Aunque la prohibición del nepotismo electoral en Morena sacudió al *Cachorro*, éste insiste en que aún falta mucho para el 27 y pueden pasar muchas cosas. Las lenguas viperinas cuentan que dentro de ese movimiento, también pretenden aventar al diputado Martín Álvarez a la presidencia de Fresnillo, lo que choca con las ambiciones de los también morenistas Omar Carretera y Carlos Zúñiga, funcionarios de la Nueva Gobernanza.

VENGATIVO

Hasta la tesorería de Tlaltenango resiente los berrinches y arranques del alcalde *Chito* Delgado. El morenista se ha negado a recibir pagos de renovación para licencias de alcoholes. Él dice que es por supuestas irregularidades, pero para los afectados se trata de una revancha. Y más porque *Chito* cree que la regidora Karla Vanessa Gabriel, a quien odia mucho, tiene que ver con las solicitudes de los empresarios. Mientras tanto, el alcalde sigue sin pagarle a los abogados que le ayudaron a defender su triunfo. Tampoco pretende regularizar la concesión de una furgoneta del municipio que compró para hacer negocio. Cuando se trata de dinero, *Chito* pelea como serpiente hasta con el mismo gobierno de David Monreal.



CRISOL POLÍTICO
MANUEL IBARRA SANTOS

La sociedad política de la impunidad y los monstruos en Zacatecas

Todo indica que el manejo judicial desaseado, inmoral y desafortunado del caso del confeso rector de la UAZ, por acosador y violador, ha conducido en Zacatecas, con la reclusión de los delitos, a la edificación de la sociedad de los monstruos, con lo cual la justicia penal registra la más brutal de sus derrotas.

Para arribar a la sociedad de los lobos, las bestias y los monstruos, lo único que se requiere es alentar la impunidad y aniquilar al Estado de derecho, afirma en sus obras el filósofo francés Michel Foucault. Zacatecas sufre desgraciadamente de ese mal, lo cual es, además, un signo cultural de decadencia.

Todo indica que el manejo judicial desaseado, inmoral y desafortunado del caso del confeso rector de la UAZ, por acosador y violador, ha conducido en Zacatecas, con la reclusión de los delitos, a la edificación de la sociedad de los monstruos, con lo cual la justicia penal registra la más brutal de sus derrotas.

La consolidación de la comunidad de los lobos y las bestias solo se da cuando el "soberano" y los representantes de los poderes, en complicidad, toleran que prevalezca la impunidad, domine el estado de naturaleza del más fuerte y el sentido de la Ley en la sociedad desaparezca, lo afirma el filósofo inglés Thomas Hobbes, en su obra *Leviatán* (1651).

El *Leviatán* de Hobbes es la obra cumbre del pensamiento político universal que describe la construcción del pacto social, mediante el respeto a la Ley, para garantizar el orden, la protección de los derechos humanos y la seguridad colectiva. Sin eso, solo se producirá "la guerra de todos contra todos" y el hombre se convertirá en "el lobo del hombre".

Ambos, Thomas Hobbes y Michel Foucault, en tiempos históricos totalmente distintos, reconocieron en sus obras que la sociedad de los monstruos es siempre producto de la violación a la Ley, y eso genera un Estado de excepción, con ciudadanos de primera y de segunda. Zacatecas es referente de ello.

El asunto del confeso rector violador y acosador, manejado con profunda inmoralidad y desaseo, nos ha relanzado al pasado de la sociedad de los lobos y las bestias, pero además ha colocado innecesariamente en una profunda crisis ética y moral a la máxima casa de estudios de Zacatecas, al sistema de procuración de justicia y a la mayoría de las instituciones públicas que sufren, hoy, la gran desconfianza ciudadana.

El tema no es menor. Sus consecuencias son mayúsculas, porque demuestra con la exposición del caso del confeso rector violador y la acumulación de otros asuntos delicados de impunidad en la vida de Zacatecas, que la sociedad y sus élites políticas experimentan un alto grado de decadencia y

degradación moral, que son un obstáculo para el desarrollo de nuestra entidad.

Este caso específico privilegiado por la impunidad, como otros más acumulados, coloca a Zacatecas en un Estado de excepción, como lo explicó en su *Teología Política* (1921) el jurista alemán Carl Schmitt, defensor de la dictadura fascista, quien narra en sus obras como la aplicación discrecional de la ley conduce irremediablemente a la instauración de regímenes autoritarios e inmorales regresivos.

O quizá, podemos afirmar, hoy como nunca, que vivimos en la sociedad de la indignación y el escándalo, cómo lo ha sentenciado en sus textos el filósofo sudcoreano Byung Chul Han, quien ha dicho que eso obedece a la falta de compromiso y capacidad, del Estado y sus élites, para atender los problemas colectivos.

Lo menos que se puede argumentar es que en las sociedades dominadas por la impunidad, "lo animalésco sustituye lo humano",

como lo ha dicho el filósofo italiano Giorgio Agamben.

Por eso no permitamos que en Zacatecas se instaurare, producto de la impunidad, la sociedad de los lobos y las bestias, porque eso degrada ética y moralmente a nuestro pueblo. Adicionalmente, como un horror, obstaculiza la prosperidad.

LA DECADENCIA Y LA SOCIEDAD DE LOS LOBOS

Los historiadores británicos Arnold Toynbee (1889-1975) y Peter Burke (1937...) coinciden en afirmar que "la sociedad de los lobos y las bestias" siempre propiciará la degradación y decadencia de un pueblo.

El historiador Peter Burke subraya que la decadencia de una sociedad se da por 4 factores: 1) -La desaparición del Estado de derecho; 2) -el desplome de los valores morales; 3) -El deterioro del valor de la palabra, y 4) - La corrupción social.

Habrà que impedir que, en Zacatecas, por la impunidad, se imponga la sociedad de los lobos y los monstruos.



JUSTICIA ABIERTA*
JUAN CARLOS VALDIVIA MERAZ**
ARMANDO GARCÍA NERI***

Red Flags de la FGJE: ¡Únete contra el ciber acoso!

En la era digital en la que vivimos, las juventudes se encuentran inmersas en un mar de información y conectividad, pero también expuestas a una serie de riesgos que acechan en las sombras del ciberespacio.

El Módulo sobre Ciberacoso (MOCIBA) 2023, publicado por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), ofrece información sobre la prevalencia del ciberacoso en México.

Los resultados de 2024, basados en datos recopilados en 2023, indican que 82.4 por ciento de la población de 12 años o más utilizó Internet a nivel nacional, lo que equivale a 106.7 millones de personas. Las principales situaciones de ciberacoso incluyen el contacto mediante identidades falsas y los mensajes ofensivos, afectando de manera similar a hombres y mujeres. Los medios digitales más utilizados para el ciberacoso son WhatsApp y Facebook.

En Zacatecas, el 20.7 por ciento de los usuarios de Internet experimentaron ciberacoso en 2023, ligeramente por debajo del promedio nacional de 20.9 por ciento.

Sin embargo, el porcentaje de mujeres (21.3%) y hombres (20%) víctimas de ciberacoso en Zacatecas supera la media nacional. A nivel nacional, el 61.7% de las víctimas de

La iniciativa Red Flags en Línea, impulsada por la Fiscalía General de Justicia del Estado de Zacatecas (FGJEZ), emerge como una estrategia de prevención fundamental y necesaria. Tiene el objetivo principal de promover una comprensión crítica entre las y los jóvenes sobre las amenazas presentes en el mundo digital, invitándolos a reflexionar sobre sus propias prácticas y hábitos en Internet.

ciberacoso desconocían a su acosador, mientras que el 23.4 por ciento lo conocía.

Si bien Zacatecas muestra cifras ligeramente por debajo del promedio nacional en la prevalencia general del ciberacoso, hay matices importantes; el 20.7 por ciento de los usuarios de Internet en la entidad experimentaron ciberacoso, comparado con el 20.9 por ciento a nivel nacional.

Aunque la diferencia es pequeña, indica que el problema sigue siendo relevante en el estado. Es crucial notar que, en Zacatecas, tanto el porcentaje de hombres (20%) como el de mujeres (21.3%) que sufrieron ciberacoso es mayor que el promedio nacional para cada género (19.6% hombres y 22% mujeres a nivel nacional).

Ante este panorama, la iniciativa Red Flags en Línea, impulsada por la Fiscalía General de Justicia del Estado de Zacatecas (FGJEZ), emerge como una estrategia de prevención fundamental y necesaria.

Red Flags en Línea tiene como objetivo principal promover una comprensión crítica

entre las y los jóvenes sobre las amenazas presentes en el mundo digital, invitándolos a reflexionar sobre sus propias prácticas y hábitos en Internet.

Este enfoque proactivo busca empoderar a los estudiantes de nivel medio superior y superior de Zacatecas, brindándoles las herramientas necesarias para navegar de manera segura y responsable en el entorno digital.

La iniciativa aborda temas cruciales que representan verdaderos peligros para la juventud en línea, tales como el secuestro virtual, la extorsión, la trata de personas y la violencia digital.

Además, se exploran otros factores de riesgo vinculados al uso de redes sociales e Internet, lo que demuestra una visión integral y actualizada de los desafíos que enfrentan los jóvenes en el mundo digital.

Uno de los aspectos más destacables de Red Flags en Línea es su metodología innovadora, inspirada en el formato TED. Esta elección permite una comunicación cercana y efectiva con la audiencia juvenil, generando un mayor impacto y receptividad.

La narración de historias reales, la conexión emocional con el público y el uso de experiencias profesionales por parte de los expositores, Vicefiscales y Fiscales Especializados de la FGJEZ, logran una profunda sensibilización y apropiación del contenido por parte de los participantes.

La meta de Red Flags en Línea es ambiciosa pero fundamental: ampliar su cobertura a la mayor cantidad de población posible. Para lograrlo, se plantea la realización de eventos masivos en espacios estratégicos de las instituciones educativas, aprovechando la oportunidad para transmitir el mensaje a miles de estudiantes, compartir herramientas prácticas y difundir recomendaciones de seguridad digital.

En este sentido, se hace un llamado a las instituciones educativas para que se sumen a esta importante labor, facilitando espacios físicos y difundiendo la convocatoria entre su comunidad estudiantil. Esta corresponsabilidad institucional es clave para garantizar la efectividad y el alcance de la estrategia, multiplicando así su impacto en la sociedad.

Red Flags en Línea representa una luz de esperanza en la prevención de los riesgos digitales que acechan a la juventud.

Su enfoque integral, su metodología innovadora y su llamado a la acción colectiva la convierten en una iniciativa digna de reconocimiento y apoyo. Es fundamental que la sociedad en su conjunto, las autoridades, las instituciones educativas y las familias, se unan en este esfuerzo por proteger a nuestros jóvenes en el mundo digital y construir un futuro en línea más seguro y prometedor.

*Columna Colectiva de la Fiscalía General de Justicia del Estado de Zacatecas

**Vicefiscal de Apoyo Procesal

***Director de Desarrollo y Evaluación



DEPORTE Y ACTUALIDAD

JARED GONZÁLEZ

La Copa del Bienestar

El torneo denominado Copa del Bienestar 2025, que considera a los 58 municipios del estado, suena bien en papel, pero representa otro ejemplo de soluciones superficiales a problemas profundos.

Este torneo pretende utilizar el fútbol —deporte ya arraigado en la cultura zacatecana— como herramienta contra el delito y las adicciones, ignorando que estas problemáticas requieren intervenciones mucho más sustanciales.

Resulta casi ingenuo pensar que organizar más torneos de fútbol en una región donde este deporte ya está consolidado generará cambios significativos en materia de seguridad, salud pública o impulso deportivo. No es que el deporte

carezca de valor social, pero presentarlo como solución a problemas estructurales evidencia una visión simplista de realidades complejas.

Los recursos destinados a este tipo de eventos podrían tener mayor impacto si se dirigieran a programas integrales de prevención, oportunidades educativas, empleo o mejora de espacios comunitarios. La Copa del Bienestar parece más un ejercicio de relaciones públicas que una estrategia genuina de desarrollo integral.

Además, estos torneos suelen beneficiar principalmente a quienes tienen acceso a infraestructura deportiva adecuada, perpetuando desigualdades entre municipios con diferentes niveles de desarrollo. ¿De qué sirve promover torneos grandilocuentes cuando muchos municipios carecen de espacios dignos para la práctica deportiva?

La narrativa de “generar influencia positiva, agentes de cambio en la sociedad y prevenir el delito, así como las adicciones” mediante torneos esporádicos desconoce que estos fenómenos tienen raíces en la marginación y la falta de oportunidades.

El fútbol puede ser complementario, pero nunca el eje central de una política pública seria contra estos problemas.

Zacatecas necesita estrategias integrales que ataquen causas, no síntomas. La verdadera transformación social vendrá de fortalecer el tejido comunitario, generar oportunidades económicas y mejorar servicios públicos esenciales. Mientras se siga apostando por soluciones cosméticas, seguiremos jugando un partido que, de antemano, sabemos ya está perdido.

CORTESÍA

RAMONA VERDE

LA ENREDADERA



RUBÉN IBARRA REYES DA EL PASO Y RENUNCIA.

Es lo menos que debía hacer para no dejar su suerte en manos del Consejo Universitario si ya salió bien librado de la cárcel.

RUBÉN IBARRA REYES envió su renuncia al secretario general **ARMANDO FLORES**, con carácter de inmediata e irrevocable. Desde la Secretaría se le dará el cauce legal debido, es decir, deberá informarlo de inmediato al Consejo Universitario para que proceda. Si bien el consejo tiene considerado sesionar y abordar como único punto la permanencia o destitución del rector, evidentemente esto ya no será así. En cambio, además de considerar al sustituto, deberá analizar la relación que tendrá ahora la universidad con el rector...

SE MANTIENE LA INCONFORMIDAD EN LA UAZ.

La inconformidad en distintos sectores al interior de la UAZ se mantuvo durante el fin de semana, luego de que **RUBÉN** fuera visto en un centro comercial de Aguascalientes, pero pues esos son los privilegios que da la libertad. Después de la toma del Campus UAZ Siglo XXI que hicieron varios estudiantes, advirtieron que también hoy lunes se volverían a manifestar en el Campus y otras unidades académicas para exigir la destitución del rector y un actuar del Consejo universitario, congruente con los actos que se acreditaron a **RUBÉN IBARRA**. Hay otros sectores, docentes por ejemplo, que se sumaron a esta petición, aunque con la renuncia de **RUBÉN**, que se le adelantó al consejo antes de que lo destituyeran habrá que esperar qué hacen. Lo que prevalece es la exigencia de que **RUBÉN** ya no tenga relación laboral alguna con la universidad y no solo se le rescinda el contrato, sino también sea eliminado del Sistema Nacional de Investigadores; es decir, absolutamente ninguna relación con la UAZ, por donde quiera que se le vea. Esto, finalmente, tendrá que ser abordado por el consejo, pues la renuncia ya es un hecho y solo hay que darle trámite.

EL TRABAJO DE LA FGJEZ, EN LA MIRA

Esta última semana fue muy complejo

para la universidad por los asuntos de **RUBÉN** y **JENNY**, con sendos juicios penales en su contra. La labor de la Fiscalía que encabeza **CRISTIAN PAUL CAMACHO OSNAYA** fue puesta en juicio, primero, por la demora en actuar en ambos casos, pero sobre todo en el asunto de **RUBÉN**, por tratarse de una persona menor de edad. Casi 6 meses se tardaron en judicializar la carpeta de investigación, dejando el interés superior de la niñez. Que luego el caso lo haya agarrado directamente la fiscal Especializada **MARTHA BERENICE VÁZQUEZ**, nos habló de un asunto de Estado, que requería la atención de un mando y pues ella tiene las facultades para hacerlo. El asunto de **JENNY** también se tardaron bastante en judicializarlo y la cuestión es que dejaron pasar el proceso electoral para que se le diera vuelo al asunto y, quíerese que no, fue exhibida y expuesta al escrutinio público, lo que se reflejó en las urnas. Pero los motivos de ambos procesos judiciales no se comparan. Hay una abismal diferencia: el perjuicio a una menor y las víctimas indirectas es irreparable, mientras que el que dicen que hay a los agremiados del SPAUAZ, es solo la voz de unos cuantos, contra los casi 3 mil 500 docentes que son beneficiados con la compra del inmueble y claro que hay reparación.



OTRA VEZ SE "TRASPAPELA" UNA IDENTIFICACIÓN FORENSE.

A estos casos mediáticos de la fiscalía se suma el de la identificación de un menor, cuyo cuerpo fue localizado hace tres años y desde entonces sus datos estaban en el Servicio Médico Forense, pero apenas hasta hace unos días fue identificado. Otro caso como el del hijo de la señora **VIRGINIA**, que durante años no lo encontró y ahí estaba en el Semefo. Sabemos que **RUBÍ SÁNCHEZ** ha estado haciendo un trabajo extenuante y muy complicado en materia de identificación forense. Pero casos como estos empañan los de éxitos, por el dolor que causan que las víctimas vuelvan a ser víctimas del Estado.

AUTONOMÍA ECONÓMICA DE LAS MUJERES



MARÍA DEL CARMEN SALINAS

Secretaría de Administración del Gobierno del Estado de Zacatecas*

Administrar para la igualdad: cuando la política fiscal se cruza con los derechos humanos

“La perspectiva de género en la política fiscal no es un accesorio: es un principio de justicia”

En tiempos donde cada peso cuenta, gobernar con justicia significa también administrar con visión. La política fiscal no es solo una herramienta técnica; es una palanca poderosa para transformar realidades, cerrar brechas y garantizar derechos.

Desde la Secretaría de Administración del Estado de Zacatecas, hemos asumido con seriedad el compromiso de alinear la gestión pública a los principios de la Cuarta Transformación. Esto implica entender que cada decisión presupuestaria tiene impacto directo en la vida de las personas, especialmente en quienes históricamente han sido marginadas del desarrollo: las mujeres, las juventudes, las personas en situación de pobreza.

A pesar de las restricciones presupuestarias que enfrentan los estados, es posible —y necesario— construir finanzas públicas con

sentido social. No se trata solo de ajustar cifras, sino de establecer prioridades con rostro humano. Y en Zacatecas, esas prioridades se traducen en fortalecer la infraestructura del bienestar, invertir en el empoderamiento económico de las mujeres, y garantizar el acceso efectivo a derechos como la salud, la educación, la vivienda y la seguridad.

Administrar para la igualdad también significa revalorizar la economía del cuidado. Durante décadas, este trabajo —realizado en su mayoría por mujeres— ha sido invisibilizado en las cuentas públicas. Hoy, reconocemos que no hay desarrollo posible si no se garantiza tiempo, recursos y políticas para quienes sostienen la vida.

La perspectiva de género en la política fiscal no es un accesorio: es un principio de justicia. Por ello, estamos trabajando en construir presupuestos que reflejen las necesidades reales de las mujeres

zacatecas, desde el campo hasta la ciudad, desde los centros de trabajo hasta los hogares.

La transformación que impulsamos desde Zacatecas es silenciosa pero firme: se expresa en la eficiencia administrativa, en la transparencia con sentido público, en el uso responsable de los recursos y, sobre todo, en la convicción de que el poder de lo público está en su capacidad para igualar el terreno.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ

SEAMOS CLAROS



JUAN ÉDGAR BURCIAGA

Lic. en derecho, secretario técnico de la Secretaría Ejecutiva del Sistema Estatal Anticorrupción. Zacatecano interesado en la realidad social de nuestro estado y “Yo digo lo que pienso, mala suerte”. José Mujica.

Elecciones en la UAZ: ¿cambio real o continuidad maquillada?

“Ángel Román tiene la oportunidad de ser recordado como el rector que rompió con inercias y apostó por una UAZ más justa, más autónoma, más crítica”.

La Universidad Autónoma de Zacatecas vivió esta semana uno de los ejercicios democráticos más relevantes de su vida institucional: la elección del nuevo rector. Con el 57% de los votos, Ángel Román Gutiérrez fue electo para encabezar la rectoría durante el periodo 2025-2029. Pero más allá de los porcentajes, surge una pregunta que resuena entre pasillos, cafeterías y aulas: ¿esta elección representa un verdadero cambio, o es simplemente una continuidad disfrazada?

Román Gutiérrez llega con una narrativa de inclusión, diálogo y apertura. Promete una universidad donde se escuche a todos y se privilegie el conocimiento por encima de los intereses políticos o grupales. Hasta ahí, las palabras suenan bien. Pero, ¿cuánto de eso se podrá sostener en una institución históricamente

marcada por pugnas internas, cotos de poder y una burocracia que muchas veces ahoga el verdadero espíritu académico?

No se trata de dudar por deporte, sino de reconocer que la UAZ lleva años sumida en un vaivén de liderazgos que han sabido mantener el control, pero no necesariamente han logrado modernizar ni transparentar el funcionamiento de la universidad. Y aunque Román Gutiérrez se presenta como una figura conciliadora, no deja de ser producto del mismo ecosistema que ha perpetuado ciertas prácticas.

Desde el enfoque del Sistema Estatal Anticorrupción, este proceso electoral también debe ser observado con atención. La rendición de cuentas, la transparencia en el uso de recursos públicos y la eliminación de prácticas opacas son temas prioritarios. La UAZ, como institución pú-

blica, debe ser un modelo de ética, no un refugio de intereses. El nuevo rector tendrá que comprometerse, más allá del discurso, con principios reales de buen gobierno.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ